

"HE APRENDIDO LO MARAVILLOSO QUE ES EL PUEBLO CUANDO SE SIENTE INCORPORADO Y NO MARGINADO"

● "El nuestro es un estilo de honradez, de sinceridad y claridad. La gente sabe las medidas que vamos a tomar y por qué. Sinceridad y honestidad de acuerdo con el Programa. Nosotros no hemos transgredido en absoluto el Programa de la Unidad Popular, ni hemos ido más allá".

● "Es tan fuerte la unidad, es tan sólida la posición del Gobierno, que aceptamos que los Partidos que forman la Unidad Popular discrepen públicamente".

● "¿Cuántos periodistas que escribían libremente en Chile y que seguían escribiendo están hoy día en el extranjero y escriben contra Chile, en contra del Gobierno Popular? ¿Cuántos son? Hay varios y Uds. conocen sus nombres. ¿Es honesto eso? Ellos deberían estar aquí combatiendo por sus ideas, si las tienen".

● "Yo tengo un solo compromiso y una sola obligación: "Cumplir el Programa de la Unidad Popular dentro del camino que nos hemos trazado".

● "He aprendido lo maravilloso que es el pueblo cuando se siente incorporado a una tarea, cuando no se siente marginado, cuando tiene confianza en sus gobernantes, y cuando sabe que ese gobernante es un compañero más".

● "En el exterior se dice que Chile es un país donde no hay libertad de prensa. Diganme Uds. ¿qué periodista no tiene acceso a conversar con el Compañero Presidente o con el funcionario, y a informarlo lo que quiera?".

● "En realidad yo siento lo que haya dicho el senador Prado, aunque no creo que tenga alguna base lo que el sostiene. Si acaso es intervención electoral que todos los días se junten 300 ó 400 personas esperando que yo salga para saludarme, bueno, no es culpa mía. Si acaso es intervención electoral hacer cosas en favor de Valparaíso, bueno, es la obligación hacerlo".

razón se los diremos. Lo mismo puede discrepar mañana el MAPU, el Partido Comunista o el propio Partido Socialista. Esa es la demostración más amplia de un auténtico sentido democrático.

Causas de la Cesantía

PREGUNTA: ¿La prensa y los partidos de oposición, de acuerdo a datos entregados por el Instituto de Economía y Planificación de la Universidad de Chile, señalan que durante el Gobierno de la Unidad Popular la cesantía ha aumentado?

RESPUESTA: Sí, señor, sí señor, ha aumentado y lo hemos reconocido y no es extraño que sea así. Pero también es conveniente señalar las causas y las razones y de paso anotar, por ejemplo, que en Estados Unidos ha aumentado y que Nixon está muy preocupado por ello. Yo le voy a decir que, junto con la inflación, es la mayor preocupación nuestra. Y frente al lado negativo que es el aumento de la cesantía, está el lado positivo que es la disminución del alza del costo de la vida en el mes de diciembre —y que no sé a cuánto habrá llegado en el mes de enero por no tener todavía el resultado definitivo. Bien, que hemos dicho nosotros: sí señor, ¿por qué? Primero, porque indistintamente uno de los factores más dinámicos de la economía es la construcción y en la construcción se han planteado algunos interrogantes. Un factor contrario, la ocupación indebida de obreros y empleados de poblaciones terminadas o por terminarse que pertenecen a otros obreros y empleados. Porque lógicamente la empresa constructora tiene que devengar, tiene que recibir las cuotas y los pagos y si está ocupada por gente que no contribuyó a crear la obra y que no está pagando nada y que no puede pagar, lógicamente no reciben el dinero porque significa reconocer el hecho de que se quedan allí. Hay empresas, entonces, que tienen una situación difícil desde el punto de vista de sus ingresos y también si se ocupan obreros que no están terminados ¿cómo las terminan? Ahí se ha provocado otro conflicto, no sólo frente a los que deberían ser los verdaderos dueños, sino a los trabajadores de la construcción que estaban ocupando esas poblaciones. Lo he hecho presente. Lo he denunciado y he enviado un proyecto de ley para sancionar drásticamente estas acciones y he apelado a que la gente entienda que eso no debe ocurrir. En muchas partes abandonaron las poblaciones y los que no las han abandonado se atendrán a las disposiciones legales que hemos enviado al Congreso.

Enseguida, como muchas industrias o muchos empresarios tenían dudas respecto a la orientación económica del Gobierno, disminuyeron el ritmo de su trabajo. Además un porcentaje pequeño de gente lo ha hecho para crear dificultades al Gobierno.

Esto obedece a distintos factores. En primer lugar, la cesantía que es un proceso heredado y que es permanente y endémica en Chile. En seguida los que ya he mencionado. Bueno, estamos poniendo remedio a estas cosas. Puedo decir que tengo la cifra de los obreros contratados en el Metropolitano de Santiago, por ejemplo, los contratados en el Plan de Emergencia de Obras Públicas, sobre todo en las provincias de Malleco, Bio Bio y Cautín. Además, los datos a que se refiere Ud. son del Gran Santiago, no son de provincias.

Por otra parte, tengo los datos de los Planes de Emergencia que he aplicado al mismo que en Valparaíso, y que también ha permitido contratar gente. Así es que yo en realidad creo que en este instante, mirado nacionalmente, en Chile no hay aumento de la cesantía. Estoy convencido que ya en Santiago la cifra de este mes ha disminuido en relación con el pasado. Y disminuirá más. Si nosotros, por ejemplo, hemos llamado a licitación para 20 mil casas prefabricadas, lógicamente las empresas que laboran este tipo de construcción, van a tener que ampliar su capacidad para poder cumplir con el convenio que van a firmar. Y vamos a llamar dentro de poco a propuestas para 20 mil nuevas casas... tendrán que hacerlo. Si vamos a firmar convenios con determinados sectores de la economía nacional como por ejemplo, los de la "línea blanca", vamos a decir que compramos 120 mil lavatorios, lavaplatos, silenciosos, esa gente tendrá que ver si tiene capacidad para producirlo. Y si vamos a designar a una empresa "X" que produzca 10 mil, seguramente necesitarán más gente.

Si nosotros le hemos dicho a las empresas que tienen que absorber el reajuste y que no va a haber aumento de precio, ¿cómo puede defenderse esa empresa? Si acaso sus utilidades no son excesivas y le permiten sin esfuerzo cumplir con la ley de reajuste y no aumentar los precios. ¿Cómo se puede lograr eso? Produciendo más. Aquí hay una gran capacidad instalada ociosa ¿verdad? Hemos coadyuvado, en parte, rebajando el interés bancario. Pero, paralelamente, la empresa tiene que reabsorber el aumento, tiene que seguir trabajando y tiene que desarrollarse más. Va a disminuir el ingreso por unidad producida, pero, lógicamente, puede seguir produciendo muchas más unidades.

PREGUNTA: ¿Es efectivo que se firmará un decreto declarando calamidad nacional a la cesantía?

RESPUESTA: Eso está demostrando hasta donde estamos grave el problema y hasta donde estamos dispuestos a recurrir a todos los recursos del Estado para solucionarlo.

La Violencia y La OEA

PREGUNTA: ¿Doctor, Ud. ha convertido a Chile en una excepción en el concierto hemisférico al instruir a nuestros representantes que voten en contra de la reunión de OEA convocada para tratar el terrorismo. ¿Quisiera conocer, aunque personas de su gobierno ya lo han expresado, sobre presiones directas del encargado de las relaciones internacionales, en este caso el Presidente de la República, ¿cuáles son los motivos por los cuales Ud. instruyó a votar en contra de la reunión?

RESPUESTA: Nosotros lo hemos planteado con claridad y ha sido ampliamente difundido el discurso del compañero Luis Herrera, representante de Chile en la Organización de los Estados Americanos. Además, de la respuesta específica que le voy a dar, frente a su pregunta específica también, voy a decirle, primero, que la posición nuestra es compartida por diversos países. La prueba está en que no hubo un acuerdo unánime ni mucho menos; la prueba está en que seis Ministros de Relaciones abandonaron la OEA, no por la posición de Chile, sino por la posición de otros países. Nosotros dimos instrucciones para que el compañero Herrera, condenara toda actitud de secuestro o atentado contra representantes del Cuerpo Diplomático acreditado en cualquier país del mundo. Segundo, dimos instrucciones para condenar la apropiación de naves, fundamentalmente aéreas. Y tercero, frente al problema del terrorismo, señalamos que a nuestro juicio, no era la Organización de Estados Americanos el sitio en donde debería plantearse este problema que no atañe sólo a América, sino que es un problema de escala mundial y compete por lo tanto, a las Naciones Unidas.

Pero al mismo tiempo señalamos las causas que generan este hecho, que, en el fondo, implica violencia, destacando que para nosotros, la violencia es constitucional al régimen y al sistema, y lo hemos hecho presente. Pudimos apoyar, en nuestra opinión, sobre la base de los criterios, aún de sectores tan importantes y significativos como la Iglesia Católica. Si Ud. lee los acuerdos de los obispos y arzobispos en Medellín, sí Ud. lee las opiniones de gobiernos de determinados países, donde ellos desempeñan su alta misión, encontrará que hay problemas y raíces mucho más profundas y que no puede sencillamente llegar y tomarse acuerdos que además van a cercenar el derecho de asilo, pudiendo, en determinadas circunstancias, pretender que un país pueda influir dentro de la realidad de otro país. De ahí que no nos hemos negado a considerar estos. Lo que queremos es que se vaya a la consideración de la raíz profunda de este mal: por qué se gesta la violencia y dónde está la violencia. Y nosotros tenemos autoridad para poder plantear las cosas así. Esta misma reunión, creo que no es muy habitual en muchos países del mundo. Una conferencia de prensa en la que Uds. interrogan sobre lo que deseán, sin que nadie haya averiguado ni media palabra de lo que me van a preguntar. Para mí, no hay violencia en las preguntas de Uds.

Preparado Para Gobernar

PREGUNTA: ¿Cuál es la enseñanza que ha obtenido en tres meses de Gobierno?

RESPUESTA: En la tarea de gobernar no he aprendido mucho, porque me estuve preparando 18 años para eso. Si he aprendido lo maravilloso que es el pueblo, cuando se siente incorporado a una tarea, cuando no se siente marginado, cuando tiene confianza en sus gobernantes y cuando sabe que ese gobernante es un compañero más.



Libertad de Prensa Absoluta

PREGUNTA: ¿Cuál ha sido la mayor dificultad que ha tenido que enfrentar el Gobierno Popular en los 90 días?

RESPUESTA: Es difícil decir, "esta es la mayor dificultad". Yo creo que hay que considerar distintos aspectos acerca de las dificultades. A veces, algunas son difíciles de superar. Otras, aunque no tienen importancia, adquieren un gran volumen, una gran resonancia cuando existe el interés de que así sea, para perjudicar al Gobierno. Los puedo decir honestamente que los problemas más serios, se han suscitado en el campo. Ahí han estado los problemas más agudos, más difíciles, derivados en algunas partes de la actitud patronal, y también de la actitud de la prensa. Como que el problema más difícil, ha estado relacionado en Cautín, zona que aún es conflictiva. Allí hay un problema étnico-racial: la situación del mapuche. Entonces, a veces pequeños problemas se convierten en grandes por la forma en que se difunden o el carácter que quiere dárseles.

En el exterior se dice que Chile es un país donde no hay libertad de prensa. Pueden Uds., que son periodistas, decir que no escriben lo que quieren —que no les dejen los diarios en que trabajan esa cosa aparte— pero en fin, ¿qué periodista no tiene acceso a conversar con el Compañero Presidente o con el funcionario y a informarlo lo que quiera? Sin embargo, fíjense cómo en algunos países no hay libertad de prensa.

El caso de "Zig Zag", por ejemplo. De no ser por mi intervención directa Zig Zag habría estado en cesación de pago hace 2 meses. Les hemos hecho prestar, a través del Banco del Estado, 11 mil millones de pesos.

¿Podría decir algún que hay presión contra las empresas, cuando se les prestan 11 mil millones de pesos a una de ellas que, además, ya tenía una deuda tremenda? Porque para tener que pedir 11 mil millones, calcule la deuda que existía antes. Nosotros, sin embargo, hemos aceptado una solución. Es decir, estamos estudiando la solución que nos han propuesto los dueños de la Empresa Zig Zag, para que mientras tanto, las revistas sigan saliendo, y para que con la solución que ellos plantean, sigan publicándose.

Entonces, compañero, no hay un proceso que sea el más duro. Por ejemplo, algunas dificultades que no me explico, en el Congreso, campañas determinadas, algunos diarios pertenecientes a determinados partidos, incompreensión de algunos jefes de partidos de oposición, publicaciones que dañan a Chile porque no son efectivas y que afuera son tomadas como hechos verdícos —aquí tengo el diario "El Tiempo" que dice: como dijo alguien, la ley es como un bisturí en manos de unuja competente, sirve para salvar al enfermo; en manos de un criminal sirve para cometer asesinatos, (el ma, cirujano soy yo). La ley torcidamente aplicada, mantiene los apariencia de una democracia, pero la realidad es que los objetivos se van cumpliendo implacablemente. Poco a poco, los optimistas van desapareciendo, pero su ingenuidad de aver nos capaces de transformarse en valor moral que permita defender hoy la dignidad y tal vez mañana la vida. Para eso habría que preguntarle a checos y polacos cómo una minoría se apoderó del poder político y cómo se consolidó en el terror y la prisión y cómo produce situaciones irreversibles. Según este artículo del diario "El Tiempo" reproduce un editorial o un comentario del diario "La Prensa", de Chile.

El diario "La Prensa" trae, a mi juicio, una imagen no solo irreal sino inintencionalmente equivocada de la realidad chilena. La prueba está de lo puede escribir. Pero, esto, es glosado, comentado y reproducido internacionalmente y a eso se le agregan 20 frases. De allí también emana la responsabilidad, la moral y la ética del periodista.

¿Cuántos periodistas que escribían libremente en Chile y que seguían escribiendo están hoy día en el extranjero y escriben contra Chile, en contra del Gobierno Popular? ¿Cuántos son? Hay varios y Uds. conocen sus nombres. ¿Es honesto eso? Ellos deberían estar aquí combatiendo por sus ideas, si las tienen.

¡Imposiciones de Partidos, No!

PREGUNTA: ¿Cree usted que la elección del senador Altamirano, como Secretario General del Partido Socialista, traiga problemas al Gobierno?

RESPUESTA: En primer lugar se ha especulado diciendo que en el Partido habría una división. Hoy he leído con mucho agrado, las declaraciones del estimado amigo y compañero, Aniceto Rodríguez, que puntualiza muy claramente cuál es su posición, que es la posición lógica y justa que tenía que tener un hombre de su trayectoria partidaria.

Los Congresos son para eso, para discutir democráticamente, analizar la técnica a seguir por el partido y elegir a las autoridades que el Congreso estime conveniente.

Soy militante y fundador del Partido Socialista y como tal actué en el Congreso, entregando mis ideas y, si no me quedé fue para que nadie pudiera imaginarse que yo utilizaba mis influencias como Presidente de la República en apoyo a determinado sector del partido. Yo entregué a este, durante una hora y media mi posición y mi pensamiento.

La elección del senador Altamirano a mí no me inquieta, ni me preocupa. El ha sido legítimamente elegido y soy militante del partido. Él sabe perfectamente bien cuál es mi obligación de funcionario y cuál es mi obligación de Presidente de Chile. Lo he dicho: yo no soy el representante del Partido Socialista. Yo soy Presidente de la Unidad Popular. Yo soy Presidente de todos los chilenos. No soy el hipocrita que, no yo no soy el Presidente de todos los chilenos; otra cosa es que respete a todos los chilenos y que las leyes se apliquen a todos los chilenos. Pero sería hipocrita al decir que soy el Presidente de todos los chilenos. No, hasta hay gente que quisiera que estuviera un obligación de ocuparme de Chile que no pertenece a la opular y preocuparme de beneficiar la vida, no de la gente de la opular, sino de todos los chilenos. Eso es muy distinto. Pero estoy aquí a cumplir el programa de la Unidad Popular, que no es el programa de todos los chilenos.

El senador Altamirano sabe los compromisos que tiene el Partido Socialista, y en función de esos compromisos estoy en la Presidencia de estos señores dicho que las transformaciones y los cambios se hacen dentro de la democracia burguesa. Y si el compañero

Altamirano estima que debemos ir más rápido, le diré: ¿Por qué vamos a ir más rápido? el Presidente de Chile soy yo, y tengo mucho respeto por el compañero Altamirano y lo oíré siempre. Oíré a su comisión política, así como oigo la opinión de los demás partidos. Pero yo aceptaré imposiciones de ningún jefe de partido y de ningún partido. Yo tengo un solo compromiso y una sola obligación: Cumplir el programa de la Unidad Popular dentro del camino que nos hemos trazado.

En cuanto al compañero Altamirano creo perfectamente bien y tengo la certeza, la seguridad que él sabe lo que representa ser jefe del partido de Gobierno, y su actuación estará irreflexivamente adecuada a los compromisos del partido y a la responsabilidad que él tiene como dirigente máximo del partido no jefe del Gobierno, pero sí del partido del cual el Presidente forma parte. Porque no hay ningún partido jefe dentro del Gobierno. Todos tienen las mismas responsabilidades y los mismos derechos.

La Oposición

PREGUNTA: Compañero Presidente. Considera Ud. que la oposición representada por las fuerzas políticas en el Parlamento, ha actuado en estos tres meses conforme a los principios que sustentaban antes que Ud. asumiera el mando, en el sentido de hacer una oposición constructiva a este Gobierno.

RESPUESTA: Yo diré que han cumplido con su derecho. No podría decir si es constructiva o no la oposición, o si es destructiva: tampoco. Además hay matices. Si Ud. compara la actitud las expresiones y las opiniones de algunos personeros de la Democracia Cristiana, con lo que se escribe en "La Prensa" y en la "Tarde", que muy de tarde en tarde leo, verá que hay maneras de hacer oposición. Si yo releo de nuevo lo que ha dicho Bernardo Leighton en el planteamiento que hiciera frente a la acusación constitucional contra Lisandro Cruz, debo decir que es respetable la posición de Bernardo Leighton y que es la actitud de un político de su envergadura y me complazco en señalarlo. Pero si uno también rebusca o sencillamente recuerda algunas expresiones, por ejemplo, las del presidente de la Democracia Cristiana senador Irueta quien ha dicho respecto de una actitud poco dubitativa mía en el caso Schneider, y se refiere a la acusación hecha por el suegro de Viaux, en relación con la posible actuación de determinados funcionarios del gobierno de Frei en lo que se ha llamado "La Conspiración". Creo que no tienen antecedentes para decir eso. Yo tengo respeto y aprecio personal por Irueta pero yo creo que pocas veces un hombre ha sido más cauto, más serenamente responsable que yo. Cuando todavía no había sido proclamado por el Congreso cuando tenía antecedentes para demostrar la envergadura de la conspiración contra Chile, le entregue un dossier de 7 páginas a máquina al que era en ese entonces Jefe de los Servicios de Seguridad de las Fuerzas Armadas, General Cherye. Al día siguiente le entregue copias de ese mismo documento al presidente en ejercicio del Partido Demócrata Cristiano, don Benjamín Prado, en presencia de don Enrique Krauss que había sido el jefe de la campaña de don Radomiro Tomic. Al día siguiente, por desgracia falleció el General Schneider, y en presencia del senador y amigo Hugo Miranda, entregué la tercera copia de ese documento al Presidente de la República.

La prensa y la radio nunca supo que contenía este documento. Pero allí había antecedentes cuya exactitud el tiempo ha corroborado. No he hecho explotación política de ese hecho. Yo tengo que rechazar la imputación directa o indirecta en que se hace aparecer al Presidente de la República como aparentemente tolerante o complaciente con hechos que significaban atentar contra la constitución y las leyes. Eso tengo que rechazarlo rotundamente y categoricamente.

La Popularidad No Es Intervención

PREGUNTA: El senador Prado en Conferencia de Prensa, dijo que el traslado de gobierno hacia acá, responde que descentralización era intervención electoral. ¿Como podría responder Ud?

RESPUESTA: "En realidad yo siento lo que haya dicho el senador Prado, aunque no creo que tenga alguna base lo que el sostiene. Si acaso es intervención electoral que todos los días se junten 300 ó 400 personas esperando que yo salga para saludarme Bueno, no es culpa mía. Si acaso es intervención electoral, hacer cosas en favor de Valparaíso, bueno, es la obligación hacerlo. Si acaso es intervención electoral tener diálogo con la gente de Valparaíso, tampoco. Si acaso por primera vez un Gobierno está aquí trabajando seriamente, y el trabajo que realiza redundando en beneficio de la población, y la población merece apreciarlo, eso como hecho positivo, y según eso vota o no vota por los partidos del Gobierno, es una cosa que nos permite ir a la conciencia de cada portero, pero cada portero sabe que estoy aquí para estudiar seriamente un plan de desarrollo del pueblo. Cada portero sabe, por ejemplo —y caramba que ha sido importante nuestra presencia— porque en hechos pequeños y en hechos grandes, ha estado nuestra voz. Nunca antes se reveló como hacerlo; nunca se plantearon los problemas; nunca antes estuvo ODEPLAN, jamás se reunió a todos los funcionarios públicos para discutir y escuchar sus opiniones. Nunca la comunidad fue informada; nunca las aulas universitarias sirvieron para el diálogo común y colectivo, jamás en el sindicato o en las asociaciones fueron funcionarios de Gobierno a plantear lo que nosotros pretendemos realizar y oír las sugerencias de los vecinos. Si eso es intervención electoral, la acepto y la seguiré haciendo, aquí y donde estime conveniente. Pero no hay tal hecho, no he planteado aquí ni en ninguna parte que voten por los candidatos de la Unidad Popular. Yo no he asistido a ninguna proclamación. Yo no he andado recorriendo, por proselitismo político, los cerros o tomando contacto con los organismos gremiales o sindicales. Primero, por respeto a los trabajadores y segundo por respeto a mí.

El pueblo sabe perfectamente bien cual es la actitud del Gobierno y que, en función de esa actitud las cosas que hemos realizado y el sentido social y humano que le hemos impreso significan un beneficio para los partidos populares. El juez es el pueblo y no la palabra de un senador de la República.

Fidel No Precisa Invitación

PREGUNTA: El Primer Ministro de Cuba Fidel Castro manifestó hace algunos días, en una reunión de periodistas de diferentes países, su deseo de venir a Chile. ¿Hay en curso una invitación del Gobierno de Chile al respecto?

RESPUESTA: No hay, y yo tendría mucho agrado que viniera Fidel Castro. Sin embargo no lo invitaría jamás antes de Abril para que no dijeran que lo había traído como un acto de intervención electoral, porque a la hora que viene Fidel Castro a Chile un millón y medio de personas se concentrarían en Santiago y quinientos mil en Valparaíso. Para que vean hasta dónde llega mi criterio de apreciación de los hechos. Además Fidel Castro vendrá a Chile en el momento oportuno y cuando no sea explotada aviesamente su presencia aquí. Y tendrá el mayor agrado de recibirlo como Presidente de Chile y como amigo personal.

PREGUNTA: ¿Hasta cuando dura la permanencia del Gobierno en Valparaíso?

RESPUESTA: Siempre lo dijimos que íbamos a estar un mes y medio, estaremos hasta fines de febrero. ¿Usted tiene mucha nostalgia nuestra en Santiago?

No Hay Peticiones de Alzas

PREGUNTA: En los meses de diciembre y enero, que son los más críticos, no se han producido peticiones de alzas de precios. En todo caso no han salido a la luz pública, ¿significa esto que la Unidad Popular está actuando por presencia para frenar las alzas o significa que los empresarios tienen cierto temor a solicitarlas?

RESPUESTA: Nos han solicitado alzas y estamos estudiándolas. Nosotros tenemos conciencia de que hay determinados artículos que van a tener que alzarse. No hay país en el mundo que puede decir: desaparece para siempre la inflación. No hay gobernante que pretienda hacer esa locura. Nosotros sabemos que le permiten absorber el reajuste sin alzas de precios y estamos estudiando caso por caso. Sabemos que hay otras empresas que no lo pueden hacer, sabemos que hay algunas empresas pequeñas y medianas, por ejemplo, que les es difícil cumplir las leyes sociales. Nosotros les vamos a exigir que cumplan estas leyes y tendrán que cumplirlas, ahora tienen gastos adicionales que hacer, antes no lo tenían porque no cumplían las leyes y si a ellos les vamos a impedir el alza de los precios no podrán subsistir. Y como no es nuestro propósito quebrar empresas medianas o pequeñas, tendremos que plantear una política distinta ya que tampoco podremos beneficiarlas.

Tenemos que rebajar el interés bancario, tendremos que controlar el precio de la materia prima que usan para que no reciban un impacto mayor. Pero ya hay una serie de empresas que han solicitado alza de precios y nosotros le hemos dicho que no. Pero debo decir, que no hay todavía en Chile —y eso que nos hemos apurado bastante— un Instituto de Costos que permita establecer claramente cuál es el costo. Habitualmente se presentaba una petición de precios y se decía conforme, o bien rebajaba un poco la petición y ¿por qué? Eso lo tenemos que ver perfectamente bien. Por ejemplo ¿cómo no va a incidir en la rebaja de los costos el hecho que no haya aumentado el dólar en aquellas empresas que tienen que importar materia prima? Si el dólar no ha subido desde que somos Gobierno, no pueden los industriales pretender colocar en los costos un alza de precio del dólar que no ha existido.

PREGUNTA: ¿Qué mecanismo ha usado el Gobierno para impedir el alza del dólar?

"He aprendido"

(Viene de la Página 11)

RESPUESTA: "Uno solo, decir que el dólar no se alce. Nosotros sabemos que eso está en relación con una serie de factores de orden interno y externo; por ejemplo, hay una serie de empresas que exportaban sobre la base de tener sus cálculos hechos para que la exportación se beneficiara, porque sabían que el dólar se elevaba un 32 por ciento promedio al año. Hay gente de la pequeña minería que ha hecho su expectativa de utilidades sobre la base de un precio de la libra de cobre a 48 centavos. Si la gente de la pequeña minería tenía calculado obtener beneficios determinados a 48 ó 49 centavos la libra de cobre (precio bastante prudente si se piensa que en la época de Frei el promedio fue siempre mucho más alto ya que llegó a veces a más de 90 centavos) si está la libra de cobre a 46, nosotros tendremos que considerar ese caso y tendremos seguramente que bonificar a esos productores. Pero es una cosa completamente distinta. Tendremos que aumentar lo que llaman el draw back (palabra tan complicada) para algunas exportaciones, si no se podrían realizar. Así que hay una complejidad, pero nosotros dijimos que el dólar no se alza, para defender a Chile y a los chilenos. Ahora, eso trae una serie de implicancias y habrá que tomar determinadas medidas. Tendremos que acceder a que algunos precios se eleven, pero eso será previo un estudio consciente y explicándole al pueblo por qué. Nosotros hemos elevado el precio del trigo y no hemos elevado el precio del pan. Nosotros hemos elevado el precio de la movilización en un porcentaje determinado, pero para elevar poco la movilización no hemos elevado el precio de los combustibles. No son medidas arbitrarias ni son medidas draconianas de imposición de autoridad para decir: ¡No señor!, aquí no hay alza de precio. No, tenemos que estudiar caso por caso.

Decir la Verdad al Pueblo

PREGUNTA: ¿Qué está haciendo el Gobierno Popular para contribuir a la formación de conciencia de clase y a la formación ideológica del pueblo. Qué va a hacer el Gobierno Popular con el VOP?

RESPUESTA: Yo diría que es una vanguardia desorganizada porque sus integrantes demuestran muy poca responsabilidad política y como han actuado al margen de las disposiciones legales y han sido sorprendidos algunos de ellos, tendrán que responder ante los Tribunales de Justicia de su actitud. Nadie se va a imaginar que nosotros vamos a aceptar que se balee impunemente a agentes de investigaciones o a carabineros en cumplimiento de su deber. La gente del VOP responderá ante la ley. Ellos estiman que este es un gobierno de arbitristas, de tránsfugas, de oportunistas, tienen derecho a decirlo, nosotros tenemos derecho a sancionarlos si acaso actúan directamente en contra de las disposiciones legales y atentan contra organismos del estado chileno. No tenemos nada con el VOP, ningún vínculo, ningún contacto, nunca lo tuvimos, nada tenemos que exigirles como no sea el respeto a la ley.

Sobre lo que hemos hecho por concientizar al pueblo, en primer lugar es obligación esencial de los canales con los cuales ó a través de los cuales el gobierno se vincula con el pueblo: los partidos, los movimientos populares. Son ellos los que deben estar preocupados de la gran tarea de concientizar al pueblo. Yo por mi parte contribuí a ello, y creo que en forma eficaz, diciéndole la verdad y dialogando con él. Creo que he sido el dirigente político que más ha hablado con el pueblo. Ahí están las grandes concentraciones en que he planteado lo que hemos hecho y lo que no se ha hecho: el por qué algunas cosas no las podemos hacer, en los que he censurado la toma de poblaciones, he censurado la toma de predios agrícolas y en que he dicho que no es conveniente, que es absurdo y torpe, crear conflictos artificiales para pretender que en un fundo que se nombre a un interventor, esa gente no siga trabajando. Pues si trabaja menos se nos van a acumular los problemas y en marzo del próximo año vamos a tener dificultades alimenticias muy serias. Es decir, le he planteado esto a la gente y le he dicho, también lo que hemos hecho y la gente entiende. Y he insistido que los pueblos y los países sólo progresan produciendo más y trabajando más. No hay discurso en que no lo haya dicho: a los estudiantes, estudiando más, y he dicho que no hay ningún estudiante que pueda justificar su condición de dirigente político si acaso es un mal estudiante. A mí me interesa el buen estudiante, el buen dirigente político así como me interesa el buen periodista en el respetuoso sentido de la apreciación de la ética profesional.

Alcalde pide buses

EL ALCALDE de Las Barrancas, Benedito Flores, ha hecho pública su inquietud por el problema de la falta de vehículos de la locomoción colectiva para esa vasta comuna, problema que día a día se agrava por la proliferación de sus habitantes y la disminución paulatina de esos medios de servicio público.

En efecto, y según ha señalado Flores, de 16 buses que componen la dotación de la Empresa de Transportes Colectivos del Estado para Las Barrancas, sólo es-

tán trabajando ocho en la actualidad, ya que el resto se encuentra paralizado por fallas mecánicas o falta de repuestos.

Algo similar ocurre con los microbuses particulares y las "liebres". Por eso, ha solicitado el Jefe Comunal, sería de desear, que la ETC destinara algunos de los nuevos buses Pegaso, que, según se sabe extraoficialmente, llegarán a servir a los cientos de miles de habitantes de esa comuna en una fecha próxima.



PLAZA DE CURICO, una de las más hermosas del sur de Chile. Los vencedores del concurso podrán conocerla mediante el sencillo concurso de "La Nación".

SIETE DIAS DE ENSUEÑO

Veraneeé Gratis con 'LA NACIÓN'

RECOSTADA entre los ríos Teno y Lontué, la centenaria ciudad de Curicó mira apacible el paso del tiempo. Desde 1743 la Plaza de Armas, con su ordenada jardinería, el emporotado quiosco de músicos, rodeado de sus centenarias palmeras, es el paseo obligado de los domingos.

Se dice de las damas curicanas que son las más esbeltas y hermosas y están entre las más bonitas de Chile. ¡Y muy pocos lo ponen en duda!

Cinco afortunados lectores de "LA NACIÓN" podrán conocer la verdad de estas aseveraciones, invitados por el Comité de Promoción Turística de Curicó, además de gozar de siete inolvidables días, enteramente gratis y a cuerpo de rey, en los balnearios de Llico, Los Queñes e Iloca con sólo constatar las 20 siguientes preguntas.

- 1.- ¿Qué significa Llico en lengua mapuche?
- 2.- Mencione los principales balnearios de la costa de Curicó.
- 3.- ¿Qué ríos forman el Mataquito?
- 4.- Nombre las comunas de la provincia de Curicó.
- 5.- Nombre fuentes termales de la provincia de Curicó.
- 6.- ¿Qué lagos y lagunas existen en Curicó?
- 7.- Fauna característica de la Laguna de Torca.
- 8.- ¿Qué importancia histórica tiene el Planchón?
- 9.- Característica principal de la comuna de Romeral.
- 10.- ¿Qué industria de importancia se está construyendo en la zona?
- 11.- Nombre tres especies forestales de la Plaza de Armas de Curicó.
- 12.- Mencione la fecha en que fue fundada la ciudad de Curicó.
- 13.- Diga el nombre del fundador de Curicó y su nacionalidad.
- 14.- ¿Qué significado tiene, en idioma mapuche, la palabra Vichuquén?
- 15.- ¿Qué especie forestal es la principal en la costa curicana?
- 16.- Nombre los monumentos de la Alameda Manso de Velasco.
- 17.- Nombre un héroe curicano que se destacó en la Guerra del Pacífico.

18.- ¿Qué significa en lengua mapuche la palabra Curicó?
 19.- Nombre balnearios de la cordillera curicana.
 20.- ¿Qué cacique araucano murió en la ribera del Río Mataquito?
 Envíe sus respuestas en un so-

bre cerrado, detallando claramente su identidad y domicilio, y acompañándolo con este párrafo, Diríjalo a Agustinas 1269 (o Casilla 81-D), Santiago.
 Después de esperar los resultados, que se conocerán el próximo 14 de febrero.

Denegada libertad a reos del caso Schneider

A EXCEPCIÓN de un voto a favor, la Corte Marcial denegó las cuatro solicitudes de libertad bajo fianza elevadas por los reos implicados en el homicidio del General René Schneider.

Los afectados por tales medidas, son Roberto Vinett Llamazares, quien actúa como recadero de Roberto Vialux con unidades militares de la zona sur; Humberto Contreras Inostroza, propietario del inmueble en que fue aprehendido José Jaime Melgozza; Juan Enrique Prieto Urzúa y Wolfgang Melgozza Garay, hermano de José Jaime. La defensa de este último completa con esta, la tercera insistencia solicitando la libertad bajo fianza.

La Corte Marcial integrada por Jorge Cerutti, de la Corte de Apelaciones; Héctor Videla López, de Carabineros; Camilo Vial, del Ejército y Carlos Dinagor, de la Fuerza Aérea, fallando el Ministro de la Corte de Apelaciones Abraham Meershon, comenzó a sesionar a las 10.30 horas con los alegatos de los cuatro abogados defensores.

Patricio Hernández, abogado de Vinett, señaló al Tribunal que su cliente había ingresado muy interesado a la organización puesto que "era una acción patriótica". Por su parte, la defensa de Prieto declaró que estehabía sido consultado como abogado, en su calidad de estudiante de Leyes.

Minutos antes de las 14 horas, los integrantes de la Corte Marcial abandonaron el edificio de los Tribunales y posteriormente se comunicó oficialmente la

resolución de denegar las libertades bajo fianza.

En todo caso, se informó que los defensores elevarán un escrito a la Corte Suprema apelando a esta resolución.

MARSHALL

Por otra parte, en la misma Corte Marcial se informó que aún no se recibía la petición de libertad bajo fianza del ex mayor Arturo Marshall. El ex oficial, fue detenido a raíz de los sucesos del regimiento "Tacna".

Un vocero de la marcial señaló que los antecedentes para cumplir este trámite, debían ser enviados por el titular de la Segunda Fiscalía Militar, Fernando Lyon Salcedo. Hasta el mediodía de ayer aún no se enviaban las compulsas. En todo caso, se dijo que, presumiblemente, la excoartación bajo fianza Marshall, podría verse en la audiencia de hoy en la mañana.



Sindicatos

SUPERVISORES DEL COBRE SIGUEN CREANDO PROBLEMAS

LOS SUPERVISORES del Cobre, amparados en su "importancia técnica", siguen tratando de crearle dificultades al gobierno. Fuera de las desmedidas peticiones económicas que han exigido, quieren que el ejecutivo pase por encima de la ley que nivela las indemnizaciones de este sector, a partir de 1973, y las cancele de inmediato y por adelantado el pago

Después de muchas reuniones sostenidas entre los dirigentes de los Supervisores y las autoridades respectivas de la Corporación del Cobre no se ha llegado a nada concreto, debido a la intransigencia de los primeros.

La posición de los supervisores, unos 600 en la gran minería del cobre, es bastante extraña y, según varios dirigentes obreros,

no está ajena a ella la mano de las compañías.

De lo que se trata, y esto está bastante claro, es que este sector está molesto porque "desde ahora en adelante no podrán vender sus dólares en la bolsa negra, como estaban acostumbrados a hacerlo en tiempos de la pasada administración". Esto era un pingüe negocio para ellos. Por ejemplo, un técnico que vigila la salida del mineral ganaba mensualmente mil a mil 200 dólares mensuales. Al cambio oficial le reportaba un sueldo entre 15 a 18 mil escudos. Es decir cinco y siete veces más de lo que obtenía un obrero laborando y picando la roca durante ocho horas seguidas.

En estos momentos, la huelga anunciada por estos "señores de la mina" se encuentra postergada hasta el próximo martes. Sin embargo, de las palabras expresadas por los dirigentes en una conferencia de prensa se deduce que "no están dispuestos a buscar una solución, aunque el gobierno está llamo a "conversar sobre las peticiones".

"No preparamos un paro", declaran autobuseros

COMO ABSOLUTAMENTE falsa calificaron los empresarios de la locomoción colectiva, la información entregada en un órgano informativo en el sentido que estuvieran preparando un paro.

El Directorio del Sindicato de Empleados de Santiago señalaron que en dicha información se había dicho que ellos estaban propiciando un paro, y lo que es peor, contratando maleantes para lograr que este se realizara.

Esto es absolutamente falso, dijeron ya que por el contrario ellos han ofrecido al Gobierno todo su respaldo, pues consideran que también resguardará sus intereses. Por ningún motivo, señalaron, tomaríamos medidas que dificulten la labor del Supremo Gobierno y menos que causen daños a la colectividad.

Que declaren calamidad pública a cesantía piden en La Cisterna

Que el problema de la cesantía sea declarado "calamidad pública" piden los dirigentes del Comando Comunal de Cesantes de La Cisterna.

Juan Silva, presidente del comando, en visita realizada a nuestro Diario, señaló que en dicho Comando se encuentran inscritos 21 comités, que representan a alrededor de 4.000 cesantes, entre los cuales predomina el gremio de la construcción.

"Nuestra plataforma de lucha es lograr que en este Gobierno se solucione el problema, dijo, aunque estamos conscientes que esto no puede ser de la noche a la mañana. Por eso estimamos que para que el problema sea solucionado en gran parte y rápidamente, debe ser declarada "calamidad pública".

Los dirigentes señalaron que los cesantes de ese sector pueden inscribirse en su comando, que está funcionando en la Subdelegación de La Cisterna, ubicado en el Paradero 27 de la Gran Avenida. Hasta el momento, señaló, hemos logrado colocación para 70 cesantes, cifra que esperamos aumentar bastante en poco tiempo más.

La directiva del Comando es la siguiente: presidente, Juan Silva, vicepresidente, Luis Marchant; secretario, Miguel Adasme, prosecretario, Baldomero Rojas, tesorero, Juan Rojas; secretario general, Enrique Rivas; secretario de organización, Pedro Arcos; primer director; Costi Vergara; segundo director, Juan Gallegos; tercer director, Hugo Alvarado. Delegado ante el Departamento, Hugo Alvarado.

Brigada de Homicidios en 1970: 82 por ciento de casos resueltos

UN 82% DE LOS CRIMENES COMETIDOS en 1970 resolvió la Brigada de Homicidios, según las últimas estadísticas entregadas por el Departamento.

En cuanto a los homicidios registrados en los primeros 36 días de este año, la unidad tiene un record de la totalidad de los hechos resueltos, sin que existan casos pendientes.

Esto constituye un éxito para la BH, cuyo jefe es el Subcomisario Hernán López puesto que las policías de otros países se dan por satisfechas si logran un 65% de éxito en las diligencias.

Las aseveraciones las entregó en la mañana de ayer el Director General de Investigaciones Emilio Cheyre, quien agregó que esos porcentajes bajaban en todo el país a un 70% de los casos sin resultados que tiene la BH de provincias.

Cheyre informó, además, que emitirá una circular a todas las prefecturas del país con el fin de que éstas informen acerca de los delitos que se cometen en la jurisdicción que les corresponde. En caso que necesiten refuerzos para practicar la investigación correspondiente se enviará un equipo de la Brigada de Homicidios capitalina. Si esta ayuda no es solicitada, las unidades de provincia, en un plazo de ocho días, deberán presentar un informe y si las pesquisas no han fructificado, se enviará de todos modos al equipo de la BH para que tome el caso en sus manos.

El jefe máximo de la policía civil añadió que posiblemente desde el próximo lunes, comenzará a funcionar el nuevo detector de mentiras adquirido recientemente por dicho servicio.

Telefónicos estudiarán con la CUT formación de Gremio Unico

CON LA CUT estudiarán los dirigentes de la Federación Telefónica y de Telecomunicaciones, el proyecto sobre Sindicato Unico para el gremio.

Un acuerdo en tal sentido se adoptó en el XIX Congreso de la Federación de Sindicatos Profesionales de Empleados

Telefónicos y de Telecomunicaciones, realizado recientemente en Machali con asistencia de 25 delegados que representaban a 3.200 trabajadores a lo largo de todo el país.

Peluqueros anuncian asaltos y puñetes para celebrar su día



HOY, TODOS LOS CORTAPELOS del país celebran El Día Nacional del Peluquero.

La fiesta fue instituida en homenaje al día 6 de febrero de 1947, fecha en que los peluqueros lograron el ingreso a la Caja y se convirtieron en empleados particulares.

Para transformar la fiesta en un verdadero acontecimiento, un grupo de peluqueros pertenecientes al taller masculino AMAS, organizaron para hoy asaltos, puñetes y tomas de peluquerías.

Según los misteriosos peluqueros, alrededor del mediodía será asaltada la peluquería Dago Art's, ex Brasilia, ubicada en Arturo Prat 751, cuyos dueños en venganza prometen no dejar peluquero sano en otros locales del centro.

Según la información entregada por los festejantes, se trata de convertir al Día Nacional del Peluquero en una verdadera fiesta que sea celebrada por todos los trabajadores del ramo del país, y lograr que el próximo año se cierren las peluquerías y se celebre este día como los trabajadores radiales festejan su día.

Por esta razón, los peluqueros del Atelier AMAS, invitan a todos los peluqueros que quieran sumarse a la fiesta a hacerlo en el local antes señalado. En la foto: "Figaros" en plena labor.

En este Congreso, la Unidad Popular triunfó ampliamente, al ser desplazados los dirigentes anteriores, que en su mayoría pertenecían a la DC.

La nueva mesa directiva quedó formada de la siguiente manera: presidente, Oscar López, de Temuco; secretario, Fernando Poblete, de IIT Santiago; tesorero, Carmen León, Valparaíso y directores, Heriberto Lara, Concepción y Héctor Carozas, de Valparaíso.

EL TRIUNFO CAMPESINO DESMIENTE ACUSACIONES

UN DESMENTIDO a las publicaciones hechas por algunos órganos de prensa, en el sentido que en el Triunfo Campesino, habría malversaciones de fondos y descalabro económico, hizo esta Confederación campesina.

Señalan que la prensa ha sido sorprendida con datos falsos y de mala fe, por elementos empeñados en desprestigiar el movimiento campesino y como prueba de ello, la citada Confederación afirma que en el transcurso del III Congreso Ordinario, celebrado en la ciudad de Talca, con asistencia de más de 260 delegados, se dio cuenta del estado de tesorería, la que fue aprobada por la unanimidad de los delegados participantes.

Además, señala el desmentido, la cuenta y sus resultados fueron ratificados plenamente por la Comisión Revisora de Cuenta, formada por Domingo Ortega, Osvaldo Barrios, Isidoro Carvajal y Alberto Guajardo, de las federaciones de O'Higgins, Coquimbo y Valparaíso, respectivamente.

TELEVISION NACIONAL DE CHILE LTDA

Santiago febrero 5 de 1971

Señor Director Responsable
 Diario "Puro Chile"
 Presente.

Señor Director:

En conformidad a la legislación vigente, ruego a usted dar cabida al siguiente desmentido, con los mismos caracteres, ubicación y espacio del artículo "Gerente del Canal Estatal tuvo que ponerse a trabajar", publicado en el diario de su dirección, en la edición del 4 de febrero de 1971.

1. — Ninguna participación ha cabido ni ha sido requerida al suscrito para la comercialización del XII Festival de la Canción de Viña del Mar. Las gestiones respectivas se iniciaron en ausencia del Gerente que hacía uso de sus vacaciones legales, por parte del señor Augusto Olivares Becerra, Presidente del Directorio Provisorio, y por la División Comercial de la Empresa, con la eficaz ayuda del Asesor de Difusión de S.E. el Presidente de la República, don Antonio Benedito.
 2. — Es absolutamente falsa, en todas sus partes, la supuesta conversación telefónica publicada en el artículo que desmienta.
 3. — Es absolutamente falso que el Gerente General perciba o haya percibido en momento alguno, un sueldo mensual de treinta y cinco mil escudos, como se afirma en dicha publicación. Mi sueldo efectivo no alcanza a la mitad de esa cifra.
 4. — El Gerente General fue designado en su cargo por decisión unánime del Directorio de la Empresa Televisión Nacional de Chile Ltda., en enero de 1969.
 5. — Es absolutamente falso que los señores Rafael Moreno y Sergio Diez hayan sido contratados como periodistas por el suscrito.
- Ambas personas, junto a don Fernando Rivas Sanchez, tienen contrato de "free-lancers", en calidad de animadores permanentes del programa "A Tres Bandas", que se transmite todos los domingos a las 22.30 hrs.

Saluda atentamente a usted.

Jorge Navarrete Martínez
 GERENTE GENERAL

INSERCIÓN S.A. YARUR A LA OPINIÓN PÚBLICA

Algunos órganos de prensa y noticieros radiales han dado a la publicidad informaciones falsas e insidiosas acerca de supuestas irregularidades en que habría incurrido la Sociedad Anónima Yarur, con el ánimo manifiesto de concitar en su contra a los personeros del Gobierno y a la opinión pública. No obstante que los representantes de la Empresa despreciamos las falaces invenciones con que algunos individuos resentidos intentan vanamente lastimar su prestigio, medrosamente guarecidos en un anonimato que les asegura la impunidad, vamos a refutar en esta ocasión las inepticias con que han conseguido sorprender la buena fe de algunos informantes de prensa y radio, con la finalidad de que tanto ellos como sus lectores y auditores sepan que han sido inducidos a engaño por nuestros gratuitos y torpes detractores.

Para dejar a firme la verdad, nos basta puntualizar lo que sigue:

1. — Es absolutamente falso que la producción de nuestra fábrica ha disminuido. La autoridad respectiva puede corroborarlo. Por el contrario, hoy como ayer la Empresa se esfuerza para mantener la máxima producción en una faena ininterrumpida de 24 horas por día ordinario, dividida en tres turnos de ocho horas cada uno. Esto lo sabe perfectamente el organismo estatal encargado de la supervigilancia de la industria textil, como, asimismo, los trabajadores que desde antiguo colaboran con la empresa. Por lo demás, es sobradamente sabido que ha actuado siempre así, en armonía con sus trabajadores, a fin de contribuir en forma eficaz y responsable a los planes de producción del Gobierno de Chile, y en la actualidad, con renovado brío, a los planes de Gobierno de S.E. el Presidente de la República, don Salvador Allende.
2. — Los trabajadores de la Empresa gozan en estos momentos de salarios reajustados en porcentajes superiores a los otorgados en cualquier otra industria nacional, acordados directamente entre ellos y los representantes de la sociedad tras un intercambio de ideas y opiniones franco y respetuoso, sin conflicto de ninguna naturaleza, o también ha ocurrido en los años precedentes.
3. — Los trabajadores serán inútiles y baldíos los intentos de algunos señores que, con dañada intención y ostensibles motivos de interés proselitista, mo ajenos al trabajo, pretenden menoscabar, agazapados en la sombra, la profícua labor que la Sociedad Anónima Yarur realiza en beneficio de la nación, que adquiere con notoria satisfacción todos sus productos.